MARTÍ EN FIDEL Y LA MATERIALIZACIÓN DE LA INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA.

MSc. Seira Hernández Domínguez¹, MSc. Zenaida Navarro Neninger², MSc. Maritza Alderete Navarro³

- 1. Universidad de Matanzas Filial Universitaria Limonar Calle i #26 entre Capitán Calderin y Clemente Gómez, Limonar Matanzas, Cuba. seira.hernandez@umcc.cu
- 2. Universidad de Matanzas Filial Universitaria Limonar Calle i #26 entre Capitán Calderin y Clemente Gómez, Limonar Matanzas, Cuba. <u>zenaida.navarros@umcc.cu</u>
- 3. Universidad de Matanzas Filial Universitaria Limonar Calle i #26 entre Capitán Calderin y Clemente Gómez, Limonar Matanzas, Cuba.maritza.alderete@umcc.cu

Resumen

La integración latinoamericana es una idea nacida al calor de la formación de nuestras nacionalidades. Se trata de abrir oportunidades y capacidades para las personas, dar un paso justo a las diferencias, como características esencial de la equidad, a fin de promover y fortalecer procesos de desarrollo humano. El sueño de unidad latinoamericana, durante la segunda mitad del siglo XIX, se fue formando en José Martí y encontró oídos receptivos en otro gran hombre de estas tierras: Fidel Castro Ruz. En el trabajo se Demuestra la materialización del pensamiento integracionista latinoamericano martiano en la revolución Cubana a través de la obra de Fidel Castro Ruz, son muchos los ejemplos que dan fe ante el mundo, entre ellos se cita: ALBA-TCP y la participación del líder histórico de la Revolución Cubana en la Cumbres Iberoamericanas enarbolando la bandera de la paz y la necesidad de avanzar en la integración de las naciones de la región como una estrategia de inserción exitosa en el actual contexto globalizado.

Palabras claves: Integración latinoamericana, Cumbres Iberoamericanas,

Introducción:

Los árboles se han de poner en fila para que no pase el gigante de las siete leguas.

José Martí

El pensamiento patriótico, antiimperialista, democrático y latinoamericanista de José Martí ejerció una influencia destacada en el líder máximo de la Revolución Cubana. Es así que en varias oportunidades manifiesta "Antes de ser marxista [...] fui martiano [...] yo digo que en el pensamiento martiano hay cosas tan fabulosas y tan bellas que uno puede convertirse en marxista partiendo del pensamiento martiano". (Castro, F. 1987: 110), es por ello que para estudiar la matriz latinoamericanista en el discurso de Fidel Castro se hace necesario profundizar en las ideas de Martí sobre la integración de nuestra América, proclama la necesidad de que ésta encuentre sus propias raíces y sobre ellas construya su genuina fisonomía, por eso en el ensayo Nuestra América" publicado en la Revista Ilustrada de New York, el 10 de enero de 1891, expresa: "La historia de América, desde los incas a acá ha de enseñarse al dedillo, aunque no se enseñe la de los arcontes de Grecia. Nuestra Grecia es preferible a la Grecia que no es nuestra. Nos es más necesaria. ... Injértese nuestras repúblicas el mundo, pero el tronco ha de ser el de nuestras repúblicas. Y calle el pedante vencido; que no hay patria en que pueda tener el hombre más orgullo que en nuestras dolorosas repúblicas americanas".

Por todo lo antes expuestos se declara que el objetivo del trabajo es: Demostrar la materialización del pensamiento integracionista latinoamericano martiano en la revolución Cubana a través de la obra y el pensamiento creador de Fidel Castro Ruz.

La integración regional en América Latina tiene una larga trayectoria cuyas raíces, en términos de historia de las ideas, pueden remontarse al período independentista y a las propuestas integracionistas de Simón Bolívar cristalizadas en el Congreso Anfictiónico de Panamá en 1826. Pero es recién a partir de mediados del siglo XX cuando se inician procesos concretos que, a lo largo de su camino, han modificado tanto sus formas como sus contenidos y han debido convivir con nuevos proyectos y visiones sobre los fines y los métodos de la integración.

Para el siglo XX, los esfuerzos integradores destacan la creación de diversos organismos, como la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC), la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) o el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), y la fundación de organizaciones intergubernamentales, como la Comunidad Andina de Naciones (CAN) y el Mercado Común del Sur (Mercosur) y en el siglo XXI, se destaca la creación de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) que fomenta proyectos de unidad en América Latina. En este marco se han concretado acuerdos energéticos, económicos, políticos, culturales y sociales.

La génesis de la integración que exige Latinoamérica y el Caribe está dada en el pensamiento de Bolívar y Martí y en su realización en la actualidad con Hugo Chávez, (Venezuela), Fidel Castro, (Cuba), Evo Morales, (Bolivia), y Daniel Ortega, (Nicaragua) y otros dirigentes políticos a través del ALBA.

Dichos esfuerzos han desembocado en la creación de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

La integración latinoamericana es una idea nacida al calor de la formación de nuestras nacionalidades, es decir, asociadas al nacimiento de una conciencia de la independencia y es un medio para contrarrestar las condiciones de marginalidad y pobreza. Se trata de abrir oportunidades y capacidades para las personas, se trata de dar un paso justo a las diferencias, como características esencial de la equidad, a fin de promover y fortalecer procesos de desarrollo humano.

Desarrollo:

En los últimos años, sobre todo en la última década, los gobernantes de los países latinoamericanos han dado pasos firmes y se han pronunciado a favor de una aceleración en la integración regional.

Se define a la integración latinoamericana como el conjunto de acciones, con la finalidad de consolidar la integración de los países de América Latina y el Caribe acorde a sus similitudes; éstas pueden ser políticas, sociales, económicas, culturales, religiosas, lingüísticas, ideológicas, geográficas, entre otros. Estas acciones suelen consistir en convenios entre las diversas repúblicas que conforman el subcontinente, en los cuales se realizan, se renuevan o se eliminan los diversos acuerdos anteriores. Tales acuerdos tienen fines diplomáticos, económicos y políticos.

En la integración latinoamericana están presentes dos factores fundamentales:

1- Identidad

Los estados de América Latina comparten, en mayor o menor medida, períodos históricos similares: conquista, colonización e independencia. Tras la independencia la mayoría de los países tuvieron inestabilidad política que terminó en gobiernos autoritarios de tendencia conservadora. Luego de luchas no siempre pacíficas se impusieron gobiernos liberales durante gran parte del siglo XIX. El siglo XX vio aparecer en todos los países las clases medias y las luchas sociales de los marginados en contra de las oligarquías gobernantes. Tras la Primera Guerra Mundial hubo dictaduras militares o gobiernos populistas. Durante los años 1960 surgieron grupos guerrilleros y nuevas dictaduras militares orientadas desde la Escuela de las Américas y en los años 1990 un proceso inverso de surgimientos de democracias. Estos y otros procesos comunes (como las migraciones) dejan a los latinoamericanos la noción de pertenecer a la misma Patria Grande.



2- Idioma

La mayoría de esta región está integrado por países de habla hispana, mientras que una minoría lo conforman países o territorios de habla portuguesa (Brasil), inglesa (Belice, Bahamas, etc.), francesa (Haití, Guyana Francesa) y neerlandesa (Surinam). Cuando una gran cantidad de países hablan un mismo idioma, más fáciles se llevan a cabo las relaciones diplomáticas, económicas y políticas, ya que los dialectos en común facilitan el entendimiento.

Una idea de Martí que es necesario destacar es que los pueblos de Latinoamérica deben organizarse conformes a su propia realidad, decía que el gobierno debía de nacer del país y no desde fuera. La vida ha demostrado fehacientemente los inescrupulosos procedimientos de todo lo realizado por el imperio para imponer gobiernos que respondan a sus intereses. Por ejemplo: ha favoreciendo y financiado golpes de estado en la región, ha incidido en el uso de las instituciones judiciales, de las fuerzas policiales y agencias federales para presionar e incidir en el orden interno y legal de algunos países, ha apoyado las campañas de candidatos de derecha para que asuman la presidencia en muchos países, y más recientemente tratan de sabotear el avance incontenible de procesos revolucionarios progresistas como los liderados por Hugo Chávez y Maduro, en Venezuela, Rafael Correa en Ecuador, Evo Morales, en Bolivia, entre otros.

El sueño de unidad latinoamericana, durante la segunda mitad del siglo XIX, se fue formando en José Martí, y en su ensayo Nuestra América expresó:

"Los pueblos que no se conocen han de darse prisa para conocerse, como quienes van a pelear juntos... Es la hora del recuento y de la marcha unida y hemos de andar en cuadro apretado, como la plata en las raíces de los Andes".

Esta idea encontró oídos receptivos en otro gran hombre de estas tierras: Fidel Castro Ruz. La Historia me absolverá, documento elaborado como autodefensa al juicio por el asalto al Cuartel Moncada, se nutre de esa íntima comunión de los pueblos de nuestra América, que nuestro Héroe Nacional José Martí nos hubo de anticipar en la formulación más elevada de la cultura latinoamericana y que se contrapone, sobremanera a la del Norte que nos desprecia, cuando expresó: "...Traigo en el corazón las doctrinas del Maestro y en el pensamiento las nobles ideas de todos los hombres que han defendido la libertad de los pueblos".

Para materializar el pensamiento martiano, las Cumbres Iberoamericanas de jefes de Estado y de Gobiernos efectuadas desde 1991, en las que participó nuestro líder histórico de la Revolución cubana Fidel Castro Ruz, demuestran el interés de la República de Cuba en lograr una América Latina integrada, como lo soñó Martí.

Cumbres	Lugar	Fecha	Principales ideas
1	Guadalajara,	julio 1991	Mientras tanto la unidad, la imprescindible,
	México		vital e ineludible unidad entre nuestros



11	Madrid, España	23 de julio de 1992	Estados, que brilló siempre por su ausencia y de modo especial en la gran crisis de la deuda, ¿dónde está?, ¿cuándo estará?, ¿cómo estará?lo esencial de esta reunión y lo que le daría su verdadero sentido histórico, es la decisión de aunar nuestros esfuerzos y nuestras voluntades hacia la integración y la unidad de América Latina, no solo económica sino también políticaPienso que aunque aquí se pueden discutir muchas cosas, A esa América Latina integrada y unida, Cuba está dispuesta a pertenecer, a discutir con ella cualquier tema, e incluso a derramar su sangre defendiendo lo que es hoy la primera trinchera de la independencia y soberanía de nuestros pueblos. Es un deber que Martí expresó en su carta póstuma, víspera de su muerte en Dos Ríos: "Impedir a tiempo con la independencia de Cuba que se extiendan por las Antillas los Estados Unidos y caigan, con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de América." La integración económica y política con América Latina es ya un objetivo inscrito en las rácinas de la Cantitusión de la Registale.
			las páginas de la Constitución de la República de CubaDivididos, nuestros pueblos no podrán garantizar su independencia, el respeto de los poderosos, el bienestar a que aspiramos y un lugar decoroso en el mundo. Nuestro Héroe Nacional José Martí, hijo de padre y madre españoles, en vísperas del reinicio de la lucha por la independencia, escribió algo que parece concebido para esta reunión: "Cuba no anda de pedigueña por el mundo: anda de hermana, y obra con la autoridad de tal. Al salvarse, salva. Nuestra América no le fallará, porque ella no falla a América."
111	Salvador de Bahía, Brasil	15 de julio de 1993	"Siempre me he preguntado si es posible el futuro, si es posible la independencia, la seguridad y el desarrollo de nuestros países; si son posibles sus sueños de bienestar y de

			instinio appiel pie le méteorete de 12 de
			justicia social, sin la más estrecha unión de sus
			economías y de sus fuerzas. " Tenemos necesidad de crear entre todos un
			gigante, para poder realmente desarrollarnos y
			disfrutar de paz, independencia y seguridad
			Ayer fuimos enorme colonia; podemos ser
			mañana una gran comunidad de pueblos estrechamente unidos. La naturaleza nos dio
			riquezas insuperables, y la historia nos dio
			raíces, idioma, cultura y vínculos comunes
1V	Contagona do	14 do iunio	como no tiene ninguna otra región de la Tierra
1 V	Cartagena de	14 de junio	Nuestras cumbres, iniciadas en Guadalajara,
	Indias,	de 1994	han sido ejemplo de inspiración para el
	Colombia		acercamiento y unión de nuestros pueblos Nuestros esfuerzos han dado sus frutos en
			muchos aspectos. Los avances de ALADI, Pacto Andino, Mercado Común
			Centroamericano, MERCOSUR, y la
			importancia creciente del SELA así lo
			demuestran
			Cuba defiende con entera decisión el principio
			de la soberanía nacional, no acepta que bajo
			ningún pretexto los círculos de poder
			norteamericanos puedan intervenir en los
			asuntos internos de los países de la región.
			Si estos temas se debaten en la cumbre de
			Miami, Cuba le desea éxitos. Si todo se reduce
			a un intento de trazar pautas al hemisferio,
			aislar a Cuba y controlar los mercados de
			América Latina y el Caribe frente a Europa,
			Japón y el resto del mundo, habría que
			recordar las palabras de José Martí cuando
			juzgó una reunión similar que tuvo lugar en
			Washington hace 105 años:
			"Después de ver con ojos judiciales los
			antecedentes, causas y factores del convite,
			urge decir, porque es la verdad, que ha llegado
			para la América española la hora de declarar
			su segunda independencia."
V	San Carlos de	16 de	Imitemos el ejemplo de aquellos que fueron
	Bariloche,	octubre de	nuestros predecesores. Hagamos lo que
	Argentina,	1995	Bolívar, San Martín, Artigas, O'Higgins,
	_		Sucre, Juárez, Morazán y Martí habrían hecho

	I		
			en iguales circunstancias, para que Nuestra América ocupe un lugar digno en un mundo en
3.71	G .: 1	10 1	que todos tengamos derecho a vivir
Vl	Santiago de	10 de	Si no tomamos conciencia plena de estas
	Chile	noviembre	realidades, si cerramos los ojos y no actuamos
		de 1996	con la unidad, la lucidez y la energía que este
			momento crucial de nuestra historia exige
VII	Isla de	8 de	Hemos trabajado en todas las cumbres por la
	Margarita,	noviembre	unidad y el consenso. Hemos expresado
	Venezuela	de 1997	siempre con toda lealtad nuestro modo de
			pensar en reuniones abiertas o cerradas.
			Hemos suscrito cada concepto tal como lo
			interpretamos, y nos hemos comprometido
			únicamente con aquellos valores en los cuales
			creemos y por los cuales estamos dispuestos a
			dar nuestras vidas.
VIII	Oporto,	18 de	esta reunión, a mi juicio, ha sido
	Portugal	octubre de	extraordinariamente fructífera. Me atrevería a
		1998	decir que nunca en tan breve tiempo se hizo
			tanto por nuestras aspiraciones de integración,
			de unión y desarrollo
			Hoy somos algo. Tienen que contar con
			nosotros
			nunca se avanzó tanto en la unificación del
			pensamiento y por el camino de la integración
			en este difícil momento. Y, además,
			disfrutamos la alegría del mensaje de pazentre
			Perú y Ecuador soñamos con que un día
			haya una mayor integración política, todos la
			soñamos, la necesitamos
			hay que ayudar a América Latina a unirse,
			que hay que ayudar a Suramérica a unirse. No
			me canso de predicar esa idea. Para tener más
			fuerza, hay que unir fuerzas
IX	La Habana	16 de	La historia nos ha dado a todos una lección.
		noviembre	Las cumbres iberoamericanas han adquirido
		de 1999	una importancia enorme. Han sido motivo de
			inspiración, impulso o apoyo a muchas
			actividades integracionistas; miles de altos
			funcionarios y especialistas de nuestros países
			han entrado en contacto y estrechado
			relaciones; los dirigentes políticos nos
1			, ,

			conocemos mejor unos a otros y
			conocemos mejor unos a otros y comprendemos con más profundidad los
			complejos problemas de nuestros respectivos
			países; los lazos con el Caribe se desarrollan
			y estrechan Tenemos hoy la posibilidad de
			defender unidos nuestros intereses vitales y
			negociar en común los temas cruciales de
			nuestra época. Actuando separados, uno a uno,
			podríamos ser todos devorados; juntos, nadie
			tendría poder para devorar a ninguno de
			nosotros El mundo difícil y complejo que
			se nos viene encima, y en el que se juega la
			integridad y supervivencia de nuestros países,
			sólo podrá ser soportado por las espaldas
			sólidamente unidas de todos nuestros pueblos
Cumber del	Naciones	6 de	El sueño de alcanzar normas verdaderamente
Milenio	Unidas,	septiembre	justas y racionales que rijan los destinos
Willelino	Nueva York	del 2000	humanos, a muchos les parece imposible.
	Tideva Tolk	2000	Nuestra convicción es que la lucha por lo
			imposible debe ser el lema de esta institución
			que hoy nos reúne.
Cumbre	La Habana,	14 de abril	Nuestras reflexiones se dirigieron a la
Sur	Cuba	del 2000	búsqueda de unidad, acumulación de fuerzas,
			estrategias, tácticas y formas de coordinación y
			dirección de nuestro esfuerzo, para que
			nuestros derechos económicos vitales sean
			reconocidos. Pero esta Cumbre significa
			también que estamos obligados a luchar por
			nuestra dignidad, nuestra cultura y nuestro
			derecho a que se nos trate como iguales.
II Cumbre	La Habana,	2002	Llamado a la integración y la cooperación
CARICOM	Cuba		entre los pueblos para así lograr el desarrollo
			sostenible del área geográfica entre los
			diversos esquemas y organizaciones
			regionales.

En las cumbres celebradas en América Latina y el Caribe se llega a la conclusión común de la necesidad de avanzar en la integración de las naciones de la región como una estrategia de inserción exitosa en el actual contexto globalizado. Ésta permitiría minimizar los riesgos derivados de la propia globalización, incrementar la competitividad internacional, así como negociar en mejores condiciones en los disímiles foros multilaterales donde se define la nueva institucionalidad internacional en la actualidad. Para Martí la unión latinoamericana era la salvación para los pueblos y prever es la

cualidad esencial, en la constitución y gobierno de los pueblos. En su prédica clamó porque



los pueblos latinoamericanos se defendieran de lo que se avecinaba y alertaba sobre la necesidad de hacernos dueños de nosotros mismos y repararnos de tal manera que no sirviéramos ciegamente a sombrías intenciones ni a vergonzosos intereses. Pudo prevenir a Latinoamérica de las consecuencias y de los obstáculos que encontrarían nuestros países en el camino hacia la liberación, y comprendió que la lucha de entonces se repetiría una y otra vez hasta que se asegurara la plena soberanía de los pueblos.

En la Conferencia Monetaria de las Repúblicas de América, convocada por los Estados Unidos con el interés de lograr acuerdos beneficiosos para sus planes de expansión comercial, y de control político y económico en la región, desarrollada entre octubre de 1889 y abril de 1890 dijo: "a todo convite entre pueblos hay que buscarle las razones ocultas [...] si dos naciones no tienen intereses comunes no pueden juntarse [...] los pueblos menores que están aún en los vuelcos de la gestión no pueden unirse sin peligro con los que buscan un remedio al exceso de productos".

En su época hizo un llamado a los pueblos del continente para que estuviesen alertas y que no se dejaran confundir por el falso ropaje con el que se visten los imperialistas, que debían pensar que la solución de los problemas nuestros debían encontrarse en las variantes nacidas de nuestra gente, con recetas propias y no imitando modelos que provinieran de un vecino tan poderoso, que tanto nos desdeña y maltrata. Hoy su mensaje de advertencia tiene más vigencia cada día y en su ensayo Nuestra América apunta: "ni el libro europeo, ni el libro yanqui daban la clave del enigma hispanoamericano".

Como puede observarse, las ideas martianas ofrecen argumentos sólidos en la defensa de la posibilidad de alternativas de desarrollo para la América Latina y otras regiones del mundo; criterios que hoy en día no han perdido validez ante el discurso unificador y hegemónico prevaleciente, porque además, trabajó arduamente en la búsqueda de fórmulas prácticas que condujeran a la unidad de las fuerzas democráticas del continente americano. Por lo tanto, si tenemos un amplio conocimiento de la cultura martiana podremos asumir los nuevos retos que tenemos hoy ante nosotros.

La profunda vigencia que tiene el pensamiento de José Martí, se evidencian en la continuidad de sus ideas en la revolución Cubana y en la obra de Fidel ,y como continuadores de esta integración nos proponemos como Martí, cultivar rosas blancas para el amigo sincero que nos da su mano franca, porque de América somos hijos, a ella nos debemos.

Cuba ha alzado su voz y ha hecho suya la integración latinoamericana son muchos los ejemplos que dan fe ante el mundo, entre ellos se cita:

➤ Alianza Bolivariana de los pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP): devino espacio de integración para un grupo de países de América Latina y el Caribe con el fin de luchar contra la pobreza y la exclusión social mediante el desarrollo de bases de cooperación mutua y complementación política, social y económica para las naciones de esta región. A partir del 2005, se concretó con la firma de importantes convenios de colaboración socioeconómica y cultural.

Las características humanitarias y solidarias que caracterizan al nuevo proyecto de integración y colaboración se sintetizan en el siguiente fragmento de la Declaración Conjunta Cubano-venezolana:



"...coincidimos plenamente en que el ALBA no se hará realidad con criterios mercantilistas ni intereses egoístas de ganancia empresarial o beneficio nacional en perjuicios de otros pueblos. Solo una amplia visión latinoamericana, que reconozca la imposibilidad de que nuestros países se desarrollen y sean verdaderamente independientes de forma aislada será capaz de lograr lo que Bolívar llamó"[...] ver formar en América la más grande nación del mundo, menos por su extensión y riqueza, que por su libertad y gloria, y que Martí concibiera como la "América Nuestra", para diferenciarla de la otra América, expansionista y de apetitos imperiales".

Muy importante ha sido la solidaridad desplegada por Cuba en tiempos recientes hacia muchos pueblos del mundo en la salud, la educación, la ciencia y el deporte, estas son algunas de las áreas más sensibles y destacadas de la amplia colaboración cubana tales como:

- Campaña humanitaria continental bajo el nombre de Operación Milagro con la ayuda de Venezuela. Consiste en operar gratuitamente a los latinoamericanos pobres que padecen cataratas y otras enfermedades oculares, pero que se encuentran en la imposibilidad de financiar una operación que cuesta entre 5.000 y 10.000 dólares según los países. La Operación Milagro incluye la participación de 165 instituciones cubanas. Dispone de 49 centros oftalmológicos en 15 países de América Latina y el Caribe (Cuba, Venezuela, Ecuador, Haití, Honduras, Panamá.
- Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas: es sencillo símbolo de lo que unidos podemos alcanzar, pretende ser una modesta contribución de Cuba a la unidad e integración de los pueblos que aquí representamos.

En la Escuela Latinoamericana de Ciencias Médicas, cada cual es libre de profesar su religión, sea cual fuere. Se intercambian conocimientos y actividades culturales con todos los demás. Sus cantos, danzas y costumbres nacionales enriquecen el acervo cultural de todos los alumnos. Su espíritu de solidaridad e integración será tan profundo que no se borrará jamás. Será un ejemplo de la unidad más profunda en la diversidad más rica, estampa del mundo futuro que soñamos.

• La colaboración de Cuba en el programa de alfabetización "Yo, sí puedo" en 2003 a propuesta del propio Fidel Castro, con el fin de erradicar el analfabetismo en el mundo con amplios resultados, aplicado en 12 de los 19 países de América Latina en 2008, basado en la filosofía de José Martí resumida en la siguiente cita: "Todo hombre tiene derecho a educarse y en pago contribuir a la educación de los demás". Constituye el primer baluarte contra la exclusión y la pobreza y lleva a la realización de lo que Martí llamó "la plena dignidad del hombre". El programa "Yo, sí puedo" se aplicó con éxito en Venezuela, donde se alfabetizó a más de 1,5 millones de personas, en Bolivia, en Ecuador y en Nicaragua, que son las únicas naciones latinoamericanas que se han librado del analfabetismo en la última década, según la UNESCO.

El sueño de Fidel de integración latinoamericana y caribeña pervivirá. Fue consignado por nuestro pueblo y los líderes de la región que asistieron en La Habana al homenaje póstumo al Comandante Invencible, celebrado en la Plaza de la Revolución José Martí. Allí Venezuela, Nicaragua, Ecuador, entre otros le refrendaron a Fidel que cumplirán con su anhelo de unidad y harán eternos su pensamiento y su acción revolucionaria.



Conclusiones:

Los distintos acuerdos en materia de integración que involucran a América Latina y el Caribe, sobre la base de los principios de soberanía, independencia, solidaridad y justicia social son "experiencias que tienen una importante perspectiva de futuro para nuestros pueblos y de ser instrumentos reales para el desarrollo. A diferencia de las alianzas del mundo capitalista, es un tratado para la paz y la justica, "no es intervencionista, ni injerencista, sino que trae alivio y esperanza a nuestros pueblos. En el actual contexto socioeconómico en que se desarrollan las relaciones sociales de producción en la mayoría de los países latinoamericanos que han decidido ser los máximos protagonistas de su desarrollo económico, se gestan factores de vital importancia para la consolidación y profundización de mecanismos de integración económica que se traduzcan en mayor autonomía y libertad financiera.

Bibliografía

- CASTRO RUZ FIDEL. Discurso inauguración de la Escuela Latinoamericana de Ciencias
- CASTRO RUZ, F. *Ideología*, *Conciencia y Trabajo político*. (1959-1986). La Habana: Editorial Política, 1987.
- CASTRO RUZ, FIDEL. Discurso pronunciado en la Sesión inaugural de la primera Cumbre Iberoamericana, Guadalajara, México, 1991.
- CASTRO RUZ, FIDEL. Discurso pronunciado en la Sesión Inaugural en la Tercera Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, San Salvador de Bahía, Brasil. La Habana: Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado, 1993. Tomado http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/1993/esp/f150793e.html.
 - Colectivo de Autores. "La integración Latinoamericana 1959 1991" Selección de textos. Ed. MES. La Habana, Cuba, 1995
- DÍAZ GARCÍA DAIMEL JUVIEL Y REYNA YAIKEL. Martí, Fidel y los Estados Unidos, su visión antiimperialista. VI Taller provincial. Fomento 2016.ISBN 978-959-312-179-8
- http://www.cadenagramonte.cu/articulos/ver/67231:jose-marti-y-el-compromiso-de-la-integracion-latinoamericana (Consultado3 de mayo 2019)



- Integración de América Latina y el Caribe: instrumento de desarrollo http://argentina.embajada.gob.ve/index.php?option=com_content&id=610%3Aintegracion-de-america-latina-y-el-caribe-instrumento-de-desarrollo-&Itemid=39&lang=, consultado 10/9/2019
- Periódico Granma . La Habana. 29 de abril del 2006 pp 3
- Martí, José. Nuestra América. Citado en Política de Nuestra América, pp. 42-47